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笃行加实干，走好从 校园到职场的“最后一公里”

从本科到研究
生阶段，李婕三度参
加“闵学笃行”优秀
大学生暑期参访实践
活动。如今，已经离
开校园近两年的李婕，
依旧和七年前首届“闵
学笃行”的班主任保持
着联系。让人不禁好
奇的是，一项面向大学
生的暑期参访实践活
动究竟有何魅力，以至
于多年来众多像李婕
一样的年轻人将之视
为“良师益友”，并陪伴
自己完成了从青涩学
子到职场新人的蜕
变。

眼下正值毕业
季，记者来到闵行
区，深入探寻这场
以高质量社会实践
推动大学生高质
量就业的行动背
后，那些鲜为人
知的故事。
青年报记者 杨力佳

在去年“闵学笃行”的结业式上，2024
年度团闵行区委新时代新征程高校学生

“青年实干家计划”启动。坐在台下的敬纯
一热血沸腾。他早已对闵行这片热土心驰
神往——通过“闵学笃行”，他获得了在莘
庄工业区团工委的实习机会，如今又有了

“青年实干家计划”，堪称“恰逢其时”。
敬纯一把“青年实干家计划”视为“闵

学笃行”的升级版。该项目历时一年，除了
安排暑假、寒假实岗制锻炼，其余时间线上
线下结合，青年学子的在岗服务时长不少
于60天。这可以让学员更加充分地融入岗
位，获得更实质性的工作经验与成长。

参加“青年实干家计划”后，敬纯一在
闵行区人力资源和社会保障局挂职的日程
表排得满满当当：参与对闵行部分社区就
业服务站点的实地走访工作；参与《闵行区
创建充分就业社区项目调研评估报告
（2024年度）》的编撰工作；参与就业促进科
与第三方评估机构的沟通协调工作……他
告诉记者，自己在脚踏实地的土壤中快速
成长。

在团区委于今年4月举行的“我与闵
行共成长”思政实践宣讲中，敬纯一作为

“青年实干家计划”学员代表，以“坚定信心
实干笃行，以奋斗擦亮青春底色”为主题，
分享了几个月来在一线调研的成果，呼吁
更多青年以实干开拓人生，在服务社会中
实现自身价值。

这名四川男生向记者透露，目前正准备
申请闵行的保租房，“无论是在实习中还是
生活中，都让我深切地感受到了‘闵行对青
年更友好，青年在闵行更有为’的温度，毕业
后我一定会继续留在这里发展。”

大二暑假前夕，李婕在华东师范大学
官网上偶然看到首届“闵学笃行”的招募信
息。尽管她就读的心理与认知科学学院并
不在闵行，但还是决定穿越半个上海去试
一试。

不久后，李婕接到了录取通知，打电
话给她的正是“闵学笃行”的班主任。“起
初，我对职业规划毫无概念，为了帮我匹
配到合适的岗位，团区委的马老师耐心
地询问了我的具体情况，比如专业方向、
兴趣爱好、性格特点等。”李婕回忆道，

“我也第一次了解到，原来自己的专业还
能对口人力资源方向，于是我来到了人
生中的第一个实习岗位：上海汽轮机厂
人事助理。”

作为一个“小白”，李婕在实习中出了
不少洋相。不过，正是这次宝贵的学习机
会，让她见识了闵行区深厚的底蕴及其飞
速的发展。李婕当时便下定决心，“以后一
定要再来”。

时隔三年，已经是研究生的李婕再次
报名“闵学笃行”。这一次，她被安排在团
闵行区委组织联络部实习。当时正值“创
青春”上海青年创新创业大赛闵行赛区初
赛筹备阶段，“在事无巨细的忙碌中，我得
到了快速成长。”李婕说。巧合的是，当她
第三次参加“闵学笃行”时，再次和当年带
教她的团区委老师相遇了。在李婕眼里，
这份和团区委的深厚情谊，始终伴随着她
的职业之路。因为三次“闵学笃行”，让她
从了解闵行、认识闵行，再到爱上闵行、奉
献闵行。2023年，李婕顺利成为了闵行区
定向选调生，如今正在梅陇镇行西村基层
锻炼。

“五一”劳动节，“农好 来白相”闵行农
文旅新玩法的推介视频上线，谭棋予按捺
不住激动的心情，立刻转发到朋友圈。在
过去几个月里，这名上海交通大学农业与
生物学院的研二女生，走遍了闵行所有涉
农街镇，参与到农文旅调研和推广工作之
中。“如果不是通过‘青年实干家计划’来闵
行区农业农村委员会挂职锻炼，”谭棋予感
慨道，“我还没想到，除了做科研，还可以通
过拍摄视频助力乡村振兴。”

谭棋予在研一时曾在其他涉农区的科
技小院待过。相较之下，她对闵行这个距离
市中心最近、城镇化率超过95%的涉农区更
好奇。“‘青年实干家计划’的岗位主要是党
政机关部门，我觉得这是一个能让大学生更
快、更全了解高质量发展路径的入口，我也
希望在学术之外锻炼自己的综合能力，为未
来的职业发展打下坚实基础。”她说。

谭棋予告诉记者，早在去年10月，团
区委就通过举办座谈会的方式，与每一位

“青年实干家”沟通交流岗位实践情况，并
制定个性化实践方案。“团区委的吴老师帮
我拟定了开展调研报告工作的方向。”她告
诉记者，“这让我整个实习过程的脉络和目
标更加清晰了，产出也更高了。”

谭棋予还担任了班级的组织委员，“通
过前期学员自愿报名、团委审核，中期班级
管理会议多次深入讨论与细致规划，并在
后期实际工作中持续精进与完善，目前已
搭建起一套职责明确、分工合理的班委架
构，从而服务保障每一位‘青年实干家’能
立己所长，尽己所能。我也进一步提升了
自己在组织协调、团队合作方面的能力，受
益匪浅。”

从了解到认识
从热爱到奉献

计划不断进阶
经验不断增长
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发现更大的舞台

“闵学笃行”学员在虹桥历史文化陈列馆参观。 本版均为受访者供图
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青年报：闵行是如何更好服务、促进大

学生就业工作，实现大学生和闵行双向奔

赴的？

陈昊：近年来，团区委始终把促进青
年群体就业、创业作为重要工作，依据
《上海市就业促进条例》等规定，在区委、
区政府的关心指导以及相关部门的鼎力
支持下，对在校大学生、创业青年、就业
困难青年等群体开展了一系列精准服
务：高品质举办“返家乡”“扬帆计划”“闵
学笃行”“青年实干家计划”等大学生实
践活动；高标准推进“春申金字塔人才
（青年创业）”培训；高效率畅通青年群体
实践就业“最后一公里”；高质量开展就
业困难青年调研、培训、就业服务，从而
助力青年实现高质量就业。

青年报：团闵行区委自 2018 年开启

“闵学笃行”优秀大学生暑期参访实践活动

以来，取得了哪些成果？

陈昊：从实践原则来看，“闵学笃行”在
坚持“人岗相适应”原则的基础上，通过岗
位专业匹配、跨区域协助匹配、就业意向匹
配等机制，最大限度满足大学生实践参访
需求，畅通大学生从校园到社会的“最后一
公里”，在人岗两端实现多向选择；从实践
方式来看，“闵学笃行”践行“1+4+N”的实
践路径，即以岗位实践为核心，编排研学参
访之旅、全媒体矩阵宣传、调研成果多彩展
示、陪伴式管理服务四大特色，再融入具体
实践单位中，与青年夜校、爱心暑托班等项
目多元交互，产生化学反应；从实践成果来
看，“闵学笃行”通过部署“六个一”任务，即
一次微信推送、一篇实践简报、一场座谈沙
龙、一个模拟提案、一篇实践报告、一次汇
报展示，通过夯实实践基础，丰富实践旅
途。

青年报：今年的“青年实干家计划·

闵行专项”已经启动，其中有哪些新的

亮点？

陈昊：2025年“青年实干家计划·闵行
专项”有三个不同。一方面是学历要求更
高，以本市全日制在校博士、硕士研究生为
主体，选聘信念坚定、品学兼优、乐于奉献
的优秀学生到区内各领域兼职，开展实岗
锻炼；另一方面是项目时间更久，从2025
年7月至2026年6月，长达一年。这有助
于“青年实干家”们更加深入调研，产出成
果；此外，实践方式更灵活，采取“假期（课
余时间）线下为主”和“平时线上为主”相结
合的方式开展实践工作，线下在岗服务时
长每年不少于60天，并由实践单位安排专
人带教，全程陪伴“青年实干家”在实践中
学有所用，施展才干。

“青年实干家计划·闵行专项”结合研
学参访、岗位实践及学习交流情况，开展

“五个一”的实践活动，即一篇调研报告、一
次思政宣讲、一项基层实事、一场学术研
究、一个对策建议，围绕闵行区建设创新开
放、生态人文、宜居安居现代化主城区选
题，以岗位实践工作为基础，以青年友好型
国际大都市为切入点，聚焦自身专业与兴

趣，提出助力闵行经济社会发
展的“微建议”“金点子”。对在
岗服务时间达标、完成任务出
色、考核优秀的高校学生，团区
委将颁发证书，并建议高校对符
合条件的高校学生计入思政课实
践学分、个人志愿服务时长、第二
课堂成绩单，相关履历可记入学生
档案，持续关注，接续培养。

青年报：《2022—2024 年闵行

区大学生就业选择与未来发展报

告》出炉后，团闵行区委将进一步做

哪些工作？

陈昊：下一步，团区委将继续做
好“三区联动”工作。以多方合力打
通就业实践渠道，探索企、地、校三
方共建的人才培养机制，开展重点
企业进校园、行业前景和企业发
展讲座等活动，做优、做细、做实
沟通平台；进一步对接社区，让
社区与就近高校达成共建协
议，常态化开展“春风送暖”
等活动，推进就业、创业相
关政策进入校园；进一步对
接城区，用好上海共青团

“ 千 校 万 岗·就 业 有 位
来”、闵行“易就业”等信
息综合平台，发挥扩渠
道促匹配的优势，促进
大学生充分就业和更高
质量就业。

与此同时，继续做
好大学生社会实践工
作。以实践教育引导
正确择业观。发挥“返
家乡”“扬帆计划”“闵
学笃行”“青年实干家
计划”等大学生社会实
践、政务实习、企业实习
和职场体验活动的品牌
效应，引导更多的大学生
青年主动到基层去、到一
线去，努力探索、奋斗。通
过实习实践活动，在真实的
岗位历练中，感知时代脉搏、加
强社会认知、提高综合能力，树
立正确、理性的择业观、就业观，提
升就业的内生动力。

另外还要继续做好服务创业
实践工作。以创新创业带动更多就
业。落实“大学生创业帮扶计划”，探
索青年发展型园区（厂区）建设，以

“创青春”上海青年创新创业大赛和
“闵行区青年创业人才选拔”为双引
擎，以政企、金融、科创、法律“伴跑行
动四联盟”为润滑剂，坚持项目化驱
动、品牌化推进、政策化保障，深耕“大
零号湾”等创新实践基地，完善和深化
服务大学生创业实践工作体系，着力
发现、培养和凝聚一批青年创业人才，
带动更多青年就业。

青年报记者 杨力佳

青年报记者 杨力佳

本报讯 团闵行区委于 2022 年成立
“闵行区大学毕业生就业发展”课题组，连
续三年，面向1089名参与“返家乡”“闵学
笃行”“青年实干家计划”等大学生实践活
动的高校青年发放问卷，调研青年的就业
现状。前不久，《2022—2024年闵行区大学
生就业选择与未来发展报告》出炉。

该报告显示，近三年来“希望在未来两
年内继续求学深造”的大学生数量持续上
升，尤其是在本科毕业生中的比例已经达到
54.55%；在研究生群体中，“全职工作”则是
第一选择，占比77.78%。在未来短时期内，
高学历青年学生就业需求会进一步扩大，更
多高学历青年学生会初步进入就业市场。

在2024年的调研中，有86.79%的大学
生表示愿意参与研学实践活动，为历年之
最。大部分大学生希望通过实地考察、实
践项目和学术研究的方式，进一步拓宽知
识边界、深入学科领域，将课堂学习与实际
经验相结合。在闵行区，大零号湾成为大

学生心目中首选的研学地点，这与其地理
位置靠近两所位于闵行区的大学——上海
交通大学和华东师范大学息息相关。

调研发现，在闵行实习的大学生，希望
在上海就业的意愿高达100%。愿意选择
在闵行区就业的受访者比例为83.02%。

当问及“对于闵行区的发展规划，觉得
哪些行业或领域在未来最具就业潜力和发
展空间”时，“科技创新业”作为闵行区目前发
展潜力产业样本，在大学生心目中达成较高
共识，有67.92%的大学生认为闵行区科技创
新业在未来最具就业潜力和发展空间，第二
位是“高端制造业”，占比60.75%，排名在前四
位的还有“现代服务业”和“文化旅游业”。

值得注意的是，“职业规划指导”和“专
业技能培训”持续三年成为关键词。43.4%
的大学生表示希望得到“职业规划指导”，
35.85%的大学生则欢迎“职业规划指导”，
为随时跻身就业市场做好准备。可见，富
有针对性的职业规划指导和专业技能培
训，依然是当下大学生从校园迈向社会的
迫切需求。

近九成大学生愿意参与研学实践

■调查

团闵行区委副书记陈昊：

促进大学生充分就业和
更高质量就业

■对话

“闵学笃行”学员在观缘文化创意园区参观。

“闵学笃行”学员在虹桥品汇参观。


